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前言

　　记得那一次《中国建筑时报》的记者问我：你作为一个成功的建筑设计师，为什么会选择去投资
、去制作这样一档电视节目？
仔细想来，既有偶然性，同时也是一个愿望的实现。
　　亲历蓬勃发展的年代，有了大有作为的机会，也得到了许多的肯定和荣誉。
偶然之间与一些加拿大的同事交谈，每每谈及15年前获得的加拿大McGill麦吉尔大学的克里夫全额奖
学金，令我大开眼界、改变命运，总是心存感激，记忆深处永远不敢遗忘。
　　经常与媒体接触，也结识了一些媒体朋友。
设立一份奖学金固然是好，但其受众面毕竟有限，而电视节目则完全不同。
况且今天的中国建筑，己成了世界的舞台，受到越来越多的关注与追捧。
无论是北京奥运会的水立方又或者CCTV大楼，孰是孰非，主流与非主流，当代建筑何去何从，有个
大众论坛岂不是更好？
《KFS对话建筑》正是这样的一个舞台，可以让更多人来对话建筑，让老百姓也能够了解建筑、了解
建筑文化，了解建筑对城市的重要性，而不仅仅局限于建筑设计师。
这样的一档周播建筑专业对话节目产生于当今中国、产生于当今的上海，是再合适不过的了。
　　有了计划就要实施。
这其中最难的是由谁来作主持人，这个主持人的英文语言水平一定要好，同时还要有深厚的规划建筑
功底和又寸当今建筑潮流的判断力，否则如何与国际建筑大师对话，让他们掏出真正的心里话？
寻找了很久，最终，定位在了我的夫人倪文华（Wendy）——一个既有东西方文化教育、工作背景，
又对建筑潮流极其敏感的现代女性。
没有进入这个行业，就不知行业的深浅，做周播节目，就像赛场上的跑马，就算累了也不能停下，一
定要跑到终点。
每周一睁开眼睛的时候，就开始想着必须完成本周的节目，不能偷懒、不能生病、不敢怠慢、精神高
度紧张，直到节目录制完毕，总之太费心费神费身体。
但是，当节目录制完毕并顺利播出，总能感觉到自己心里洋溢着一种快乐，成功的快乐。
　　历经整整一年，出版文字版既是总结也是对自己的鼓励，是记忆的一个存档，不仅为自己，也为
喜欢《KFS对话建筑》的观众和读者。
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内容概要

本书主要是城市与建筑的精彩对话，有社会名流对话建筑、设计名师对话建筑、时代新锐对话建筑。
本书希望可以让更多人来对话建筑，让老百姓也能够了解建筑、了解建筑文化，了解建筑对城市的重
要性，而不仅仅局限于建筑设计师。
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章节摘录

　　人物：佘晖刘同安胡伟　　余晖加拿大KFS建筑师事务所高级建筑师。
　　刘同安加拿大KFS建筑师事务所高级建筑师。
　　胡伟加拿大KFS建筑师事务所高级建筑师。
　　近年来，城市里出现了一些独特的居住小区。
这些小区的建筑不是单一的形式，而是因地制宜，将高层、多层和低层等不同建筑样式结合在一个小
区之中。
我们姑且称之为复合型住宅小区。
这个样式有什么优点，就请大家通过三位新锐建筑师对各自设计项目的介绍，对复合型住宅小区有一
个了解。
　　对话复合型住宅小区　　从地理位置来看，这些小区基本位于市中心和边远城区之间的中间地带
。
周边大多有自然景观可加利用。
那么，为什么这样的地块就适合建造复合型住宅小区呢？
　　余晖：金华广润翰城这个地块在金华的金东新区，可能相当于上海的中环线跟内环线之间的位置
，可能靠近一点中环线。
这块地它有很明显的一个特片就是，它有一条河从它的北面和东面流过。
除了这条河，河的东面跟北面还有一个城市公园，这是一条公共绿化带。
　　刘同安：上海春天花园这个楼盘是个16万平方米的中大型楼盘，如果按一般情况做是一个小高层
建筑，势必会与周围的楼盘形成同一层面上的竞争，同时自己对市场价格的定位，也逃脱不出小高层
建筑的范围。
大家设想一下，在城市中心的人们，其实他们也希望居住在乡间别墅的空间环境里。
但是由于城市土地的稀缺，我们不可能在城市里造那么多的别墅。
但是我们怎样满足这样一部分人群，他们有这种渴望，能够在内环线附近找到一个居住别墅的感觉。
所以我们在这个案例里做了一个大胆的尝试，用了联体叠加别墅的房型。
　　余晖：在金华广润翰城的位置里面，既不是特别远的郊区，也不是很市中心。
因为很市中心的话，密度就很高，就都得做高层；如果在很远的郊区，密度就会做得很低，都会以低
层为主。
正好它在郊区跟市中心之间的地带，它的建筑密度是比较适中的，正好适合于我们做高层、低层结合
的规划模式。
　　建筑师认为，这样的中间地块，适合大多数阶层的市民来此置业安家。
同时，由于地块较大，从体现地块价值和美观的角度来讲，也适合建造不同的楼盘。
那么，在这三个小区里，建筑师又是如何各展所长，打造独特的小区的呢？
　　刘同安：春天花园这个楼盘里面有三种类型的住宅形式：第一个是联体别墅，第二个是高层、小
高层的公寓式住宅，第三个是有一栋青年公寓。
这三种模式我们赋予它三种不同的居住人群。
青年公寓住户可能是一帮年轻人。
他们早出晚归，夜深人静的时候才回到家里，可能对这个小区其他居民带来一些干扰，所以我们把它
跟会所结合起来，放在城市转角最热闹的地方。
第二类人是小区三分之二的人群，大量性的人群，他们居住是这种高层公寓。
这部分人流它非常大，它的空间体型也大，它需要大片的绿地与之呼应。
第三种就是联体叠加别墅，它有自己优雅的一个庭院空间，它的条条里弄会通向中心绿地。
　　胡伟：上海漕河景苑（月河小区）空间内部分几个层次，因为考虑到个性化设置，东侧是租赁式
的公寓，沿河面第一排布置了一些townhouse和双复式。
第一排的townhouse和双复式可以充分享受到前面过渡性的绿化以及河道的景观。
同时它不会对第三排的高层造成大的空间上的阻碍，所以第三排的房子也能看到我们前面的景观和绿
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化。
同时我们这些townhouse的屋顶都刻意地做了一些弧形的变化，所以它的第五立面也是非常丰富。
另外在第三排和第四排之间是我们小区一个比较大的组团，它也是相对整个社区里面最临近商业社区
的一部分。
么造的第一个原因是基于土地价值的利用。
很显然在河边这块土地，应该说是在整个这块地里面价值最高的一块了。
我们的想法就是把更多的建筑面积、更多的居住的住户放在这块最好的土地上，这样才能把这块地的
价值最大化地利用起来，那么显然要在这里做高层建筑了。
地块内部我们就做了一些排屋跟多层建筑，因为地块的内部没有像这边这么好的自然景观。
　　那么做排屋呢，因为排屋的密度很低，可以做很好的绿化、很好的环境。
这样就等于说把里面这块没有明显特点的土地价值也提升了。
这第一个是从土地价值的角度考虑的。
第二个，还由整个里面的建筑形态和城市空间的角度去考虑它。
就像刚才说的，如果都做高，就是钢筋水泥丛林了；如果都做多层，就变成火柴盒子摆的方阵。
我们现在做高层、多层、低层，这样一种形态从城市空间角度来看是非常优美的一种形态，它的层次
非常丰富，有低层、有多层、有高层。
我们站在哪里看这个小区都不会是非常单调的。
另外一点是很重要的，我们造一个住宅小区实际上就是创造一个社区。
我们的理想是让各个不同阶层的人住在一个很和谐的社区里面。
我们想想看，如果这个低层放在这个河边，高层放在这个里面，估计造成的结果就是老死不相往来。
因为低层它在河边的话，它自己有很好的景观，它自己有很好的院子，没有必要到高层这边去；因为
高层它间距比较大，高层之间都是有这种绿化的景观，他就在自己那里活动了，他不会跑到低层居住
区那里去。
我们现在这样做把高层放到河边，把低层放到里面。
高层每栋房子之间都有比较宽阔的活动场所跟很好的景观绿化，这就吸引了其他地方的人都到这个地
方来；然后高层自己的居民也到这个地方去。
在规划的形式上把整个小区的人都可以吸引到同样的地方来，就可以造成他们很好的交流，有了交流
以后大家就比较融洽，融洽了以后，整个社区一个是有活力，一个是可以生活得非常和谐。
　　我们已经初步领略三个复合型住宅小区的魅力。
建筑师们又是如何看待各自的作品呢？
　　胡伟：最大的优势我想就是漕河景苑这个小区由于它有自己的特点，使它的居住空间被外围的一
些非常优越的天然的环境空间所包围，居住在当中的人们会享受到环境空间带来的一些安逸的气氛和
愉快的生活氛围。
　　余晖：像这样一个把高层、多层、低层结合在一起的住宅小区，因为它是不同价位的房子，它可
以把不同阶层的人士都吸引到一个社区里面来居住，大家在一起和谐地生活。
这种规划模式可以说是建筑师在创造一个和谐的小社会这种工作当中所做的一个尝试。
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